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ВРИО ГЛАВЫ КБР И ПРЕДСТАВИТЕЛИ «РОСТЕХ-РАЗВИТИЕ БИЗНЕСА» ОБСУДИЛИ ХОД 
ПРАКТИЧЕСКОЙ РЕАЛИЗАЦИИ ПРОЕКТА ПО СОЗДАНИЮ СОВРЕМЕННОГО 

ГОРНО-МЕТАЛЛУРГИЧЕСКОГО КОМПЛЕКСА НА БАЗЕ ТЫРНЫАУЗСКОГО МЕСТОРОЖДЕНИЯ

ПО ПОРУЧЕНИЮ КАЗБЕКА КОКОВА УЧАСТНИКИ ПЕРВОГО ВСЕРОССИЙСКОГО КОНКУРСА
 «ЛИДЕРЫ РОССИИ», ДОСТОЙНО ПРЕДСТАВИВШИЕ КАБАРДИНО-БАЛКАРИЮ, 

БУДУТ ВКЛЮЧЕНЫ В РЕЗЕРВ УПРАВЛЕНЧЕСКИХ КАДРОВ
В Доме Правительства врио 

Главы КБР К.В. Коков встретился 
с финалистами и полуфинали-
стами первого Всероссийского 
конкурса управленцев «Лидеры 
России», достойно представив-
шими Кабардино-Балкарию.

В формате открытого диалога 
участники встречи поделились с 
руководителем региона впечат-
лениями об отборочных этапах, 
планами на будущее, а также 
своим видением дальнейшего 
развития Кабардино-Балкарии.

В частности, речь шла об 
эффективной реализации моло-
дёжной политики, создании вы-
сокотехнологичных производств 
и дополнительных рабочих мест, 
реализации республиканского 
кадрового конкурса «Новая 
высота», основная задача кото-
рого – формирование команды 
высокоэффективных руководи-
телей, способных к выполнению 

сложных социально-экономиче-
ских задач.

Победители «Новой высоты» 
будут претендовать на заме-
щение более ста должностей 

в области государственного и 
муниципального управления, 
ЖКХ, АПК, строительства, обра-
зования, здравоохранения, циф- 
ровой экономики, транспорта, в 

туристско-рекреационной сфере.
Врио Главы КБР призвал пер-

спективных управленцев активно 
включиться в этот проект. На сегод-
ня своё участие в «Новой высоте» 

подтвердили более четырёх с по-
ловиной тысяч человек. Гарантом 
объективности отбора, подчеркнул 
Коков, являются современные 
методики оценки руководящих 
кадров и экспертиза ведущих спе-
циалистов автономной некоммер-
ческой организации «Россия — 
страна возможностей», участву-
ющих в проведении федерального 
конкурса «Лидеры России».

В завершение встречи Каз-
бек Коков пожелал молодым 
людям дальнейших успехов и 
побед, выразил уверенность, что 
полученные ими знания и прак-
тический опыт, управленческие 
компетенции послужат на благо 
Кабардино-Балкарии.

Решением врио Главы КБР 
финалисты и полуфиналисты 
первого всероссийского конкурса 
«Лидеры России» будут включены 
в республиканский резерв управ-
ленческих кадров.

К.В. Коков посетил Соборную мечеть в Нальчике, осмотрел помещения молельных 
залов, ознакомился с работой издательского отдела ДУМ КБР.

В ходе встречи с председателем Духовного управления мусульман Х.О. Дзасежевым 
подняты вопросы развития и укрепления межконфессионального согласия в регионе.

В этот же день Казбек Коков побывал в Северо-Кавказском исламском университете 
имени имама Абу Ханифы.

Об организации образовательного процесса рассказал ректор СКИУ Ш.Ю. Чоча-
ев. В здании расположены конференц-залы, аудитории, библиотека, лингафонные и 
компьютерные классы.

КАЗБЕК КОКОВ ВСТРЕТИЛСЯ С РУКОВОДСТВОМ 
ДУХОВНОГО УПРАВЛЕНИЯ МУСУЛЬМАН 

КАБАРДИНО-БАЛКАРИИ
Врио Главы Кабардино-Балкарии Казбек Коков встретился с председателем 

Юго-Западного банка ПАО Сбербанк Евгением Титовым.
Стороны обсудили вопросы расширения сотрудничества в финансово-экономи-

ческой сфере, участия банка в реализации социально значимых республиканских 
программ, финансирования приоритетных инвестиционных и инфраструктурных 
проектов, льготного кредитования, механизмов стимулирования и поддержки 
малого и среднего предпринимательства, повышения доступности и качества 
банковских услуг для населения.

В Нальчике состоялась рабочая встре-
ча врио Главы КБР К.В. Кокова с заме-
стителем генерального директора ООО  
«Ростех-Развитие бизнеса» О.Д. Черновым 
и заместителем генерального директора 
ООО «Ростех-Развитие бизнеса» – гене-
ральным директором ООО «Эльбрусский 
горнорудный комбинат» И.А. Ушаковым.

Рассмотрены вопросы практической ре-
ализации проекта  по возобновлению до-
бычи и переработки вольфрамо-молибде-
новых руд Тырныаузского месторождения.

Открывая встречу, руководитель Ка-
бардино-Балкарии подчеркнул особую 

значимость этого «стратегически важного 
не только для республики, но и в целом 
для Российской Федерации проекта», 
обусловленную возможностью создания 
собственной сырьевой базы для оборон-
но-промышленного комплекса страны, 
обеспечения ресурсной независимости 
высокотехнологичных отраслей экономики 
на годы вперёд.

Казбек Коков назвал принципиально 
важным участие в проекте основного 
инвестора – госкорпорации «Ростех» и 
её дочерней компании «Ростех-Развитие 
бизнеса»: «Проведена большая совмест-

ная работа. Теперь нужно сделать всё 
необходимое для успешной реализации 
намеченного в полном соответствии с 
согласованными планами и сроками».

В ноябре 2016 года Президент России  
В.В. Путин  поручил  Правительству РФ 
дополнительно рассмотреть проект воз-
обновления добычи и переработки воль-
фрамо-молибденовых руд Тырныаузского 
месторождения, включая его финансово-
экономическую модель с последующим 
представлением соответствующих пред-
ложений.

Федеральным агентством по недро-

пользованию проведён конкурс на раз-
работку месторождения, победителем 
которого стало дочернее предприятие 
«Ростеха» – ООО «Эльбрусский горноруд-
ный комбинат».

Ведущие эксперты госкорпорации про-
вели обследование горных выработок с 
целью определения объёмов дальней-
ших работ, ознакомились с состоянием 
имеющихся производственных объектов. 
Данные произведённых изысканий исполь-
зованы при подготовке технико-экономи-
ческого обоснования и проектно-сметной 
документации.

 К.В. КОКОВ ВСТРЕТИЛСЯ С ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ 
ЮГО-ЗАПАДНОГО БАНКА ПАО СБЕРБАНК  

Е.В. ТИТОВЫМ

Пресс-служба Главы и Правительства КБР

К.В. Коков провёл еженедельное рабочее совещание 
с членами Правительства КБР, главами администраций 
районов и городских округов по вопросам исполнения 
местных бюджетов, формирования региональных состав-
ляющих национальных проектов и состояния платежей за 
потреблённые энергоресурсы.

С докладами по обсуждаемым темам выступили 
Председатель Правительства КБР А.Т. Мусуков, пер-
вый заместитель Председателя Правительства КБР  
М.А. Керефов, заместитель Председателя Правитель-
ства – министр инфраструктуры и цифрового развития 
КБР В.Х. Болотоков. В совещании также приняли участие 
генеральный директор ООО «Газпром межрегионгаз 

Нальчик» А.Г. Цыплухин, и.о. управляющего директора 
АО «Каббалкэнерго» М.З. Канаметов.

Среди основных приоритетов на ближайшее время 
обозначены своевременный ввод в эксплуатацию ряда 
социально значимых объектов системы образования, 
здравоохранения, культуры и спорта, проверка готовности 
дорожной и транспортной инфраструктуры, оперативных 
служб к работе в зимний период, обеспечение надлежа-
щего санитарного состояния населённых пунктов.

Так, в настоящее время завершается строительство и 
реконструкция школ, дошкольных учреждений, спортив-
ных комплексов в Нарткале, Ташлы-Тале, Прохладном, 
Аргудане, Белой Речке, обустройство дворовых террито-

рий и общественных пространств, капитальный ремонт 
одиннадцати домов культуры и досуговых центров в 
районах республики.

Отдельно рассмотрены вопросы погашения задолжен-
ности за потреблённые энергоресурсы.

В результате принятых мер достигнут определённый 
рост уровня текущих платежей за газ и электриче-
скую энергию. С начала года показатели составили  
77,7%  и 91,6% соответственно. В полном объёме обе-
спечивается оплата энергоносителей учреждениями, 
финансируемыми из республиканского и местного 
бюджетов.

(Окончание на 2-й с.)

 КАЗБЕК КОКОВ ПРОВЁЛ ЕЖЕНЕДЕЛЬНОЕ РАБОЧЕЕ СОВЕЩАНИЕ С ПРАВИТЕЛЬСТВОМ 
И ГЛАВАМИ МУНИЦИПАЛИТЕТОВ РЕСПУБЛИКИ
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Госдума приняла во втором чтении проект трёхлетнего 
федерального бюджета и бюджетов ПФР, ФОМС и ФСС.

Михаил АФАШАГОВ:

Бюджет остаётся 
социально ориентированным

Секретарь Кабардино-Балкарско-
го регионального отделения партии 
«Единая Россия», член генерального 
совета партии, руководитель фрак-
ции «Единая Россия» в Парламенте 
КБР, заместитель Председателя 
Парламента КБР Михаил Афашагов  
отметил, что федеральный бюд-
жет на 2019 год и плановый период  
2020 и 2021 гг. является бюджетом 
развития. 

Госдума на пленарном заседании 
14 ноября абсолютным большин-
ством голосов приняла во втором, 
окончательном, чтении проект фе-
дерального бюджета на 2019 год и 
плановый период 2020-2021 гг., а 
также бюджеты Пенсионного фон-
да РФ (ПФР), Фонда социального 
страхования (ФСС) и Фонда меди-
цинского обязательного страхования 
(ФОМС). Ко второму чтению проекта 
федерального бюджета поступило 
676 поправок, из них 462 внесены 
Правительством РФ и 214 – депута-
тами Госдумы.

«Единая Россия» в бюджете 2019 года отстояла благоустройство 
небольших населённых пунктов.

Адальби ШХАГОШЕВ:

 

Благоустройство затронет дворы, 
в которых работы не проводились

 несколько десятилетий

«Единой России» удалось защитить дей-
ствующую модель использования регионами 
федеральных средств на ремонт дворовых 
территорий многоквартирных домов, а также 
на благоустройство населённых пунктов, 
в которых проживает более одной тысячи 
человек. Секретарь генерального совета 
партии Андрей Турчак прокомментировал 
решение трёхсторонней комиссии по меж-
бюджетным отношениям. Он отметил, что 
вопрос сохранения действующего порядка 
финансирования благоустройства был под-
нят на заседании комиссии по контролю 
за реализацией предвыборной программы 
«Единой России» в октябре, так как стало 
известно, что из правил предоставления суб-
сидий предлагается исключить населённые 
пункты, в которых проживает более одной 
тысячи человек, оставив только города, а 
финансирование дворовых территорий воз-
ложить на муниципалитеты и внебюджетные 
источники.

– «Единая Россия» выступила категориче-
ски против принятия такого решения. Тогда 
позицию партии поддержал председатель 
«Единой России», Председатель Правитель-
ства РФ Дмитрий Медведев. В итоге нам 
удалось защитить действующую модель 
выделения федеральных средств на ремонт 
дворов МКД, а также благоустройство насе-
лённых пунктов, в которых проживает более 
одной тысячи человек. Теперь эта программа 

продолжит свою работу и в 2019 году, – за-
явил Турчак.

Он также отметил, что позиция партии 
по этому вопросу нашла единогласную под-
держку в регионах.

В своём комментарии первый заместитель 
руководителя фракции «Единой России» в 
нижней палате парламента, региональный 
куратор партийного проекта «Городская сре-
да» Адальби Шхагошев отметил значимость 
этого лобби.

– Сложно переоценить важность иници-
ативы хотя бы по той причине, что теперь 
благоустройство затронет дворы, в которых 
эти работы не проводились несколько десяти-
летий. Жители с большим воодушевлением 
встретили решение о проведении работ по 
благоустройству в рамках этого партийного 
проекта, который был упомянут в Послании 
Президента Федеральному Собранию. Так 
что темп нельзя сбавлять.  Граждане край-
не внимательно следят за тем, что и как 
делается. Регулярно вносят замечания и 
пожелания, которые необходимо учитывать 
и следить за их выполнением, – сказал  
А. Шхагошев.

Парламентарий также отметил необхо-
димость отслеживать качество проводимых 
работ. Говоря о реализации проекта в Ка-
бардино-Балкарии, А. Шхагошев напом-
нил, что благоустройство осуществляется 
в соответствии с утверждёнными самими 
жильцами дизайн-проектами. Программой 
предусмотрено благоустройство 80 дворо-
вых территорий, объединяющих 127 много-
квартирных жилых домов, на общую сумму  
135 млн. 686 тысяч рублей.

Отметим, что объём финансирования из 
федерального бюджета на благоустройство 
дворовых и общественных территорий в  
2019 году увеличен почти в два раза и со-
ставляет 41,2 млрд. рублей, а за три года 
на эти цели планируется потратить порядка  
120 млрд. рублей.
Пресс-служба КБРО ВПП «Единая Россия» 

– В проект бюджета заложены 
средства на реализацию задач, 
поставленных в майских указах пре-
зидента. Впервые за долгие годы 
сформирован профицитный бюджет: 
доходы в 2019 году превысят расходы 
почти на 2 трлн. рублей, – сказал 
единоросс.

Вместе с тем М. Афашагов отме-
тил, что бюджет является социально 
ориентированным. Значительные 
бюджетные ассигнования выделяют-
ся на развитие здравоохранения, об-
разования, ЖКХ, культуры, экологии, 
социальной сферы. Расходы по этим 
статьям будут год от года увеличи-
ваться, поскольку главной ценностью 
является человек, его благополучие, 
здоровье, обеспечение его социаль-
ных гарантий.

В соответствии с Указом Прези-
дента от 7 мая 2018 года №204 «О 
национальных целях и стратегиче-
ских задачах развития РФ на период 
до 2024 года» бюджетом предусмо-
трена реализация 12 национальных 
проектов. 

«Единая Россия» обеспечит адрес-
ный подход и контроль за эффектив-
ным расходованием бюджетных 
средств и исполнением основного 
финансового закона страны.

М. Афашагов также отметил, что 
проект бюджета представлен в элек-
тронном виде и теперь любой граж-
данин страны получит возможность 
отслеживать исполнение бюджета.

– Мы наблюдаем рост по всем 
позициям, а кроме того, в бюджете 
страны выделены крупные средства 
для поддержки регионов, что даст 
возможность расплатиться с долгами 
региональных бюджетов, – подыто-
жил М. Афашагов.

Владилен ПЕЧОНОВ

До 20 ноября принимаются заявки на участие в кадровом конкурсе управленцев КБР 
«Новая высота», который проводит Администрация Главы КБР по поручению К.В. Кокова 
и при поддержке автономной некоммерческой организации «Россия – страна возможно-
стей», флагманским проектом которой является конкурс управленцев «Лидеры России».

Объективность оценки гарантирует наблюдательный совет

Целью конкурса является не 
срочное замещение вакансий 
в министерствах и ведомствах 
республики, а выявление управ-

ется привлечением в качестве 
операторов конкурса людей, не 
имеющих прямого отношения к 
органам власти и организациям 
республики. Это эксперты, про-
фессионалы, доказавшие свой 
опыт, свою успешность и эф-
фективность в данном качестве, 
в том числе на федеральном 
уровне в конкурсе «Лидеры Рос-
сии», а также на региональных 
уровнях.

Сайт конкурса – новаявысо-
та2018.рф. Колл-центр и под-
держка: +7(8662) 42-12-56.

ленческого потенциала, который 
может быть использован на раз-
ных этапах.

За прозрачностью проведения 
оценочных процедур и объектив-
ностью при выборе победителей 

следит наблюдательный совет 
конкурса. Конкурсная комиссия 
«Новой высоты» использует со-
временные методики оценки, 
которые уже показали свою эф-
фективность в ходе конкурса 

«Лидеры России». Как пояснила 
руководитель блока оценочных 
мероприятий конкурса, пред-
ставитель АНО «Россия – страна 
возможностей» Калимат Манта-
ева, объективность обеспечива-

 КАЗБЕК КОКОВ ПРОВЁЛ ЕЖЕНЕДЕЛЬНОЕ РАБОЧЕЕ СОВЕЩАНИЕ С ПРАВИТЕЛЬСТВОМ 
И ГЛАВАМИ МУНИЦИПАЛИТЕТОВ РЕСПУБЛИКИ

(Окончание. Начало на 1-й с.)
Однако в целом по Кабардино-Балкарии кар-

динальных изменений ситуации пока добиться не 
удалось. По-прежнему остро стоят вопросы модер-
низации теплоэнергетического комплекса и электро-
сетевого хозяйства, функционирующего в настоящее 
время в условиях высокого уровня износа сетей и 
оборудования. Отрасль требует серьёзных инвести-
ционных вложений и реализации инновационных 
проектов.

Внимание членов правительства, глав администра-
ций, руководства «Газпром межрегионгаз Нальчик» 
и «Каббалкэнерго» обращено на необходимость под-
готовки предложений по поэтапной модернизации 
системы ЖКХ, пресечения фактов завышения объё-

мов потреблённых населением республики энергоре-
сурсов, обеспечения объективности и прозрачности 
начислений и нормативных расчётов.

В отношении неэффективных руководителей, ку-
рирующих данное направление, подчеркнул Коков, 
будут приняты соответствующие кадровые решения.

С докладом о проделанной работе в рамках реа-
лизации Указа Президента России «О национальных 
целях и стратегических задачах развития Российской 
Федерации на период до 2024 года» выступил пер-
вый заместитель Председателя Правительства КБР 
Мурат Керефов.

Он отметил, что сегодня практически полностью 
завершено построение системы работы органов ис-
полнительной власти по подготовке региональной со-

ставляющей 12 национальных проектов. Утверждены 
состав и положение Совета по стратегическому пла-
нированию и национальным проектам при Главе КБР, 
по каждому направлению созданы рабочие группы.

В соответствии с поручением Казбека Кокова 
министерства и ведомства республики осущест-
вляют постоянное взаимодействие с отраслевыми 
федеральными органами исполнительной власти, 
курирующими выполнение нацпроектов.

К.В. Коков отметил, что участие в национальных 
проектах является уникальным инструментом, ко-
торый позволит «совершить рывок в повышении 
качества жизни жителей республики».

Пресс-служба
Главы и Правительства КБР
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Международный форум «Культура – основа толерантности» собрал в Нальчи-
ке участников из Абхазии, Южной Осетии, Адыгеи, Карачаево-Черкесии, Даге-
стана, Ингушетии, Чечни и Ставропольского края.

КУЛЬТУРА  –  ОСНОВА  ТОЛЕРАНТНОСТИ

В КБР сотрудники библиотек и 
музеев, руководители творческих 
коллективов обсуждали методы 
формирования толерантности в 
молодёжной среде. В рамках «кру-
глого стола», который состоялся в 
Государственной национальной 
библиотеке имени Т.К. Мальбахо-
ва, они делились опытом.

– Наш форум проходит при 
поддержке министерств культуры 
РФ и Кабардино-Балкарии, – со-
общил  министр культуры КБР 
Мухадин Кумахов. – Говорить о 
важности данного форума не при-
ходится, мы все понимаем, какое 
значение имеет толерантность в 
наше неспокойное время.

Участников приветствовал  ди-
ректор ГНБ им.Т.К. Мальбахова 
Анатолий Емузов.

Помимо семинаров и «круглых 

столов», организаторы подготови-
ли яркое театрализованное пред-
ставление «Молодёжь! Единство 
– будущее!», в котором приняли 
участие творческие коллективы 
республики. Концерт состоялся 
в ГКЗ, в холле которого гостей 
ждала выставка, подготовленная 
Союзом художников КБР.

Председатель комитета Парла-
мента КБР по культуре, развитию 
институтов гражданского общества 
и средствам массовой информа-
ции Борис Паштов отметил, что 
многонациональный Кавказ за 
века накопил уникальный культур-
ный пласт, позволяющий строить 
гармоничные межэтнические от-
ношения, и выразил надежду, что 
форум продемонстрирует самые 
лучшие национальные традиции. 
Гости в свою очередь тепло побла-

Базовый детский социально-реабилитационный центр «Радуга» отметил 
30-летие со дня образования.

годарили организаторов  форума 
за оказанный приём и полезный 
опыт. 

Насыщенная концертная про-
грамма не только познакомила 
зрителей с талантливой молодё-
жью КБР, но и помогла составить 

впечатление о культуре каждого 
района республики.

Форум включал в себя также 
выездные мероприятия – в доме 
культуры Чегемского района 
прошёл семинар «Организация 
работы учреждений культуры по 

распространению в молодёжной 
среде идей духовного единства, 
чувства патриотизма, дружбы 
народов, межнационального со-
гласия».

Оксана СОКОЛОВА.
Фото Артура Елканова

ТРИДЦАТИЛЕТИЕ «РАДУГИ»

На торжественной церемонии 
министр труда и социальной 
защиты КБР Алим Асанов под-
черкнул, что за три десятилетия 
в санатории сложился высоко-
профессиональный коллектив 
и достигнуты значимые успехи.  

– Юбилей – это рубеж, когда 
оглядываются на прошлое и 
строят планы на будущее. Наде-
юсь, мы всегда будем гордиться 
вами, – сказал А. Асанов. 

Директор центра «Радуга» 
Ляна Эристова поздравила со-
трудников и гостей с юбилеем, 
напомнила, что за годы суще-
ствования не раз менялся ста-
тус санатория, но неизменным 
оставалось предназначение – 
санаторно-курортное лечение, 
реабилитация детей. Поступают 
сюда в основном пациенты из 
многодетных, малообеспечен-
ных и неполных семей, а также 
сироты, поэтому для них ста-
раются создать максимально 
тёплую, душевную атмосферу. 
Она поблагодарила всех работ-
ников за самоотверженный труд 
на благо нуждающихся в особой 
заботе детей. 

– Центр начал работу в очень 
сложные времена, и то, что уда-
лось его сохранить, то, что он 
востребован – маркер профес-
сионализма и ответственности 
людей, которые тут работают, 
– сказала председатель Союза 
объединения организаций проф- 
союзов КБР Фатимат Амшо-

кова. – Коллектив с большим 
успехом продолжает традиции, 
заложенные со дня основания 
санатория. «Радуга» – уникаль-
ное учреждение, где созданы не 
только все условия для реаби-
литации детей, но и атмосфера 
добра и человечности, что порой 
не менее важно, чем оздорови-
тельные процедуры.

Строить санаторий для де-
тей в курортной зоне Нальчика 
начали в 1978 году в качестве 
межколхозного. В 1988 году его 
открыли, и первым руководите-
лем стал кандидат медицинских 
наук, отличник здравоохра-
нения СССР, кавалер ордена 
«Знак Почёта» Хатау Кешоков.  
В 1991 году главным врачом са-
натория был утверждён доктор 
медицинских наук, народный 
врач КБР, заслуженный врач 

РФ Борис Хацуков. Под  его 
руководством открыты много-
профильные отделения, в том 
числе для реабилитации детей 
с аномалиями зрения. Борис 
Хусейнович и сегодня продол-
жает трудиться в «Радуге». В 
феврале 2005 года центр воз-
главил Сураждин Бжекшиев. 
Сейчас здесь принимают детей 
из Москвы, Санкт-Петербурга, 
Норильска, Астрахани, Чечни, 
Дагестана, Якутии и других 
регионов России, а также из 
Турции, Иордании, Сирии. Был 
построен аквапарк на основе 
азотно-термальной воды. Начи-
ная с 2007 года на базе центра 
проходят реабилитацию дети 
с выраженными и тяжёлыми 
нарушениями слуха. В числе 
руководителей центра Беслан 
Бифов и Хазиз Бекалдиев. В 

2014 году директором «Радуги» 
стал Юрий Махов, и в приоритет-
ные направления деятельности 
центра входила забота о семьях 
с ребёнком-инвалидом, нача-
лась работа по социализации 
детей с синдромом Дауна и ау-
тизмом. В 2016 году обязанности 
директора центра исполнял Ан-
зор Апсов – ныне заместитель 
директора по общим вопросам. 
Ляна Эристова возглавила реа-
билитационный центр «Радуга» 
в августе 2017 года.

В ходе торжественного ме-
роприятия по случаю юбилея 
многие сотрудники центра на-
граждены почётными грамота-
ми Правительства и Парламен-
та КБР, а также министерств, 
ведомств и профсоюзов.

Наталья ЯКУШЕВА.
Фото Камала Толгурова

Телеканал НТК «ЗВЕЗДА» 
при поддержке Министер-
ства обороны РФ присту-
пил к съёмкам четвёртого 
сезона всероссийского во-
кального конкурса «Новая 
Звезда».

Конкурс 
вокального 

мастерства

«Новая Звезда» – масштаб-
ное музыкальное состязание, 
в котором принимают участие 
талантливые и яркие испол-
нители из всех федеральных 
округов РФ. Главная цель про-
екта – найти и показать миру 
самых талантливых и ярких во-
калистов из разных субъектов 
страны и вместе с тем отразить 
всю красоту и многообразие её 
уголков. Кабардино-Балкарию 
на проекте будет представлять  
Марина Губжокова. 

Эфиры первого тура конкурса 
будут транслироваться с 23 по 
30 декабря включительно. По-
казы полуфиналов и финала 
запланированы на 2–4 января 
2019 года. В этот период пройдёт 
масштабное голосование среди 
телезрителей. Вы услышите го-
лоса всей России, окунётесь в 
атмосферу праздника с красоч-
ным шоу и премьерами песен.  
7 января объявят лучшего ис-
полнителя по мнению телезри-
телей.
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Россиянам старшего 
и среднего поколения с 
детства известно, что на 
нашей планете четыре 
океана, а пятым образно 
называют атмосферу Зем-
ли – голубое небо. Под 
названием «Пятый океан» 
в 1940 году вышел худо-
жественный фильм, ко-
торый сыграл свою роль 
в привлечении молодёжи 
в авиацию в предвоенное 
время.

14 ПЛОЩАДОК ГЕОГРАФИЧЕСКОГО ДИКТАНТА
И вдруг воздушный океан стал 

шестым, потому что на Земле по-
явился ещё один водный! Точнее, 
его стали обозначать на геогра-
фических картах. 

В 2000 году государства – чле-
ны Международной гидрогра-
фической организации приняли 
решение выделять Южный океан 
как самостоятельный пятый оке-
ан, соединяющий в себе южные 
части Атлантического, Индийско-
го и Тихого океанов, в пределах, 
ограниченных с севера 60-й 
параллелью южной широты. С 
конца XX века Южный океан под-
писывается на картах и в атласах, 
изданных Роскартографией.

Спрашивается: может ли по-
жилой человек правильно отве-
тить на вопросы о Южном океане 
и других объектах водной поверх-
ности и суши? Да, может, если 
он является членом Русского 
географического общества или 
просто интересуется географией 
своей страны, новинками в об-
ласти картографии, участвует в 
ежегодной масштабной между-
народной просветительской 
акции РГО «Географический 
диктант».

Акция проводится с 2015 года 
по инициативе Президента РФ, 
председателя попечительского 
совета РГО Владимира Путина, 
и с каждым разом размах её 
стремительно растёт. В 2018 году 
на вопросы отвечали жители пяти 
континентов. Из двух сотен госу-
дарств мира 87 были вовлечены в 
этот интересный познавательный 
проект.

Итоги проведения акции в 
нашей республике комментирует 
руководитель Кабардино-Бал-
карского регионального отделе-
ния Русского географического 
общества Мухамед Кожоков (на 
снимке).

– Четыре года назад, когда гео-
графический диктант проводился 
в нашей стране впервые, нам 
удалось организовать две специ-
альные площадки для участников 
акции – в Кабардино-Балкарском 
государственном университете 
им. Х.М. Бербекова и в Республи-
канском дворце творчества детей 
и молодёжи, – рассказывает  
Мухамед Кадирович.

Деятельность Русского гео-
графического общества по всем 
направлениям с каждым годом 
становится всё интенсивнее, ин-
терес к ней у населения растёт, 

увеличивается число членов 
организации и участников позна-
вательной акции. 

 В 2017 году жители Кабардино-
Балкарии писали географический 
диктант на четырёх площадках, а 
в этом – уже на четырнадцати!

Смело можно констатировать, 
что участниками акции стали 
представители практически всех 
возрастных и большинства со-
циальных групп населения. В их 
числе школьники, их родители и 
учителя, студенты и преподавате-
ли средних учебных заведений и 
вузов, военнослужащие и работ-
ники органов государственной 
власти и др.

Впервые диктант писали в 
Министерстве курортов и туриз-
ма КБР, руководитель которого, 
Мурат Шогенцуков, оказал боль-
шое содействие в становлении и 

популяризации деятельности мо-
лодёжного клуба РГО «Альтаир» 
и регионального отделения РГО в 
целом. Активисты общественной 
организации провели акцию в 
этом министерстве, сотрудники 
которого показали очень высокий 
уровень знания географии.

В КБГУ и аграрном универ-
ситете в написании диктанта (в 
т.ч. онлайн-диктанта) приняли 
участие студенты-россияне и 
представители других государств, 
а также профессорско-препода-
вательский состав.

Во Дворце творчества детей 
и молодёжи Министерства про-
свещения, науки и по делам 
молодёжи КБР директор учреж-
дения Клара Калмыкова, её 
заместитель Лидия Харадурова, 
другие педагоги настолько за-
интересовали своих воспитан-
ников, что к 150 первоначально 
зарегистрированным участникам 
в день проведения акции присо-
единились еще сто человек.  

В столице республики гео-
графический диктант писали 
воспитанники и преподаватели 
республиканских образователь-
ных учреждений – Эколого-био-
логического центра (директор 
Алексей Кольченко), академии 
детского творчества «Солнечный 
город» (директор Мурат Арип-
шев), а также муниципальных – 
центра детского творчества «Эру-
дит» (директор Мадина Габаева), 
центра образования «Успех» 
(директор Жанна Апекова).

В этом году к акции подклю-
чились муниципальные райо-

ны. В Урванском площадка по 
проведению географического 
диктанта была организована в 
кахунской школе №1, в Майском 
– в с. Котляревском, в школе №9 
с. Александровского и в лицее 
№ 7 им. Шуры Козуб селения 
Новоивановское. В Прохладнен-
ском районе знание географии 
проверили солдаты и офицеры, 
проходящие службу в воинских 
частях №№31681 и 31777.

В учебных аудиториях Северо-
Кавказского государственного 
института искусств, ректором 
которого является профессор 
Анатолий Рахаев, по предложе-
нию кандидата культурологии, 
заслуженного работника образо-
вания КБР Людмилы Шауцуковой  
географический диктант писали 
70 человек. Вдохновенную твор-
ческую поддержку им оказала 
заслуженная артистка Кабарди-
но-Балкарии, народная артистка 
РФ, лауреат Госпремии КБР, 
заведующая кафедрой вокаль-
ного искусства и дирижирования 
СКГИИ, профессор Наталия 
Гасташева. В её исполнении для 
восхищённых слушателей про-
звучало несколько вокальных 
произведений.

Итак, смело можно констати-
ровать, что в нашей республике 
успешно прошла международная 
акция, основной целью которой 
является популяризация геогра-
фических знаний и повышение 
интереса к географии России сре-
ди её граждан и жителей других 
государств.

Ирина БОГАЧЁВА

 

В Музее ИЗО им. А.Л. Ткачен-
ко прошло культурно-образо-
вательное мероприятие «Ночь 
искусств», организованное в 
рамках одноимённой всерос-
сийской акции.

Храм искусств 
открывает двери

Ещё до начала «Ночи искусств» про-
хожие могли не только наблюдать, но и 
стать участниками пластического действа, 
разыгрывавшегося в витринах музея. В 
самом музее посетители, среди которых 
было много детей, молодёжи, семейных 
групп, могли найти себе занятие по инте-
ресам – научиться бисероплетению или 
познакомиться с азами изобразительного 
искусства и фотодела. 

Затем начался концерт, подготовленный 
студентами СКГИИ,  КБГУ и профессио-
нальными артистами. Завершилась «Ночь 
искусств» демонстрацией американского 
биографического драматического мю-
зикла режиссёра Майкла Грейси «Вели-

чайший шоумэн» о жизни американского 
антрепренёра Финеаса Тейлора Барнума, 
организовавшего один из популярнейших 
бродячих цирков XIX века.

Анна ХАЛИШХОВА.
Фото Камала Толгурова

УПОЛНОМОЧЕННЫЙ ПО ЗАЩИТЕ ПРАВ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ В КБР 
осуществляет в рабочие дни личный приём субъектов малого 

и среднего бизнеса по вопросам их прав и законных интересов.
ОБРАЩАТЬСЯ: г. Нальчик, ул. Лермонтова, 22,  

4-й этаж. Тел.: 40-20-48, 42-29-05. KBR@ombudsmanbiz.ru

 

 Екатерина с Сергеем прожили в гражданском браке более 
20 лет. С оформлением отношений не спешили, так как со-
вместных детей у них не было и проблем с отсутствием реги-
страции брака не возникало. 

Плоды гражданского брака

Однокомнатная квартира, которую они 
занимали, находилась на пятом этаже 
многоквартирного дома без лифта. И 
когда по возрасту и состоянию здоро-
вья стало трудно подниматься, супруги 
решили продать жильё и переехать на 
постоянное место жительства в деревню.  
Поскольку свою квартиру до решения 
переехать они не приватизировали, эта 
необходимость возникла. Оформили её 
в единоличную собственность Сергея, а 
когда подали объявление, неожиданно 
пожилой человек скончался. Женщина 
оказалась лишённой своего жилья, так 
как брак с Сергеем зарегистрирован 
не был, а единоличным собственником 
квартиры с письменного согласия Екате-
рины стал только её супруг. Спустя месяц 
после похорон о своих наследственных 
правах на жильё заявили дети Сергея 
от первого брака. Пожилая женщина 
оказалась в критическом положении и не 
знала,  какой из него может быть выход.

Комментируя ситуацию, юрискон-
сульт Андрей Скопинцев прежде всего 
заметил, что нельзя недооценивать 
значение официальной регистрации 
брака, которая гарантирует супругам в 
том числе равные права при разделе 
совместно нажитого имущества. Вы-
ход для пожилой женщины, говорит 
юрисконсульт,  есть, и он заключается в  
необходимости предъявления иска в суд  
о признании приватизации квартиры не-
действительной. Право на предъявление 
подобных исковых требований, отмечает 
Скопинцев, имеют все заинтересован-
ные в этом лица, в том числе и члены 
семьи нанимателя, и иные пользователи 
жилой площади. По этому вопросу было 
специальное постановление пленума 
Верховного суда РФ, где судам было 

предписано при рассмотрении дел о 
выселении из приватизированных по-
мещений лиц, вселившихся в них ещё до 
приватизации и имеющих право стать в 
результате участниками общей собствен-
ности, но отказавшихся от этого, выяс-
нять их доводы и возражения, а также 
проверять обстоятельства и условия, при 
которых эти люди отказались от оформ-
ления права собственности на своё имя. 
В качестве оснований признания сделки 
приватизации жилья недействитель-
ной,  говорит Скопинцев, может быть 
ввод в заблуждение или неспособность 
понимать значение своих действий, а 
также нарушение собственником в по-
следующем условий отказа от участия в 
приватизации.

Скопинцев считает, что если отказ Ека-
терины от приватизации был обусловлен 
решением сразу же продать жильё, что 
упрощало процедуру купли-продажи, 
то условия, при которых он давался, в 
корне изменились, и это может служить 
основанием для расторжения сделки 
приватизации, поскольку отказ был 
сделан с целью купить вместе с мужем 
другое жильё. Юрисконсульт указывает, 
что в подобных ситуациях целесообразно 
предъявлять одновременно и требования 
об установлении факта нахождения граж-
данской супруги на иждивении умершего, 
поскольку иждивенцы всегда являются 
наследниками, а также и факта состоя-
ния в реальных брачных отношениях, по-
скольку из-за смерти Сергея регистрация 
брака уже невозможна.

– Все это, – говорит юрисконсульт, – 
даёт возможность пожилой женщине 
не потерять квартиру и не остаться на 
улице.

Зинаида МАЛЬБАХОВА
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В фонде культуры КБР 
состоялась выставка ра-
бот художницы, поэтессы, 
члена паралимпийской 
сборной России по кон-
ному спорту Марии За-
горской. Широкий твор-
ческий диапазон хрупкой 
женщины и завидная 
воля к победе позволяют 
называть её человеком 
с неограниченными воз-
можностями. Однако, что 
стоит за этими словами, 
знают только Мария и са-
мые близкие ей люди.

С годами праздники тускнеют. С них осыпается 
разноцветная мишура, а некоторые и вовсе теряют 
свою актуальность. Относительно недавно «совет-
ские граждане в едином порыве» отмечали 7 ноя-
бря,  но теперь этот день проходит обыденно и не-
заметно.

На днях завершилась ставшая традиционной международная выставка-конкурс 
современного искусства «Российская неделя искусств» (Russian ArtWeek) под па-
тронатом правительства  Москвы, ставшая пространством для творческого выска-
зывания художников из более чем двадцати стран мира и многих регионов России.

СОСТОЯНИЕ ДУШИ

Где праздничные парады, 
вожди на трибунах и лозунги, 
ведущие нас от победы к побе-
де? Где портреты Ленина, укра-
шавшие фасады зданий? Где 
торжественные марши, звуча-
щие из всех динамиков страны? 
Всё это осталось в прошлом. На 
смену одним праздникам приш-
ли другие, вожди отправились в 
мир иной, а Ленин давно пере-
стал быть фетишем и символом 
эпохи. Впрочем, кое-где его пор-
треты всё-таки можно увидеть. 
Например, на фасаде бывшего 
кинотеатра «Родина» на улице 
Кабардинской. Недавно проез-
жая мимо, я словно окунулся в 
детство. Ильич на транспаранте 
получился лобастым, симпа-
тичным, с добрым прищуром 
глаз. Рядом знакомая  до боли 
надпись: «Есть у революции на-
чало, нет у революции конца». 
В контексте современности эта 
фраза звучит двусмысленно и  
провокационно. 

Сейчас модно говорить, что 
жизнь в СССР была пропитана 
ложью и лицемерием. Дескать, 
люди ни во что не верили, а 
только делали вид. Мне кажется, 
сегодня фальши ничуть не мень-
ше. Добавьте к  этому жадность, 
раздутое самомнение, эгоизм и 
готовность любой ценой идти к 
поставленной цели. Как ни крути, 
а у советского человека были хоть 
какие-то идеалы, не связанные с 
материальным благополучием. В 
победу мировой революции, ко-
нечно, никто не верил, но это не 
мешало нам любить свою Родину 
и искренне радоваться её успе-
хам.  Официальные праздники 
отмечали широко и с размахом. 
При этом любой двоечник знал, 
что именно символизирует та или 
иная дата. 

7 ноября был одним из глав-
ных, я бы даже сказал, осно-
вополагающих праздников. Он 
символизировал рождение го-
сударства, которому не было 
аналогов в мировой истории. 
Празднование этой даты на-
поминало своего рода ритуал. 
Рабочие, служащие, школьники 
и студенты шли по проспекту 
Ленина, неся в руках красные 
флаги, портреты Маркса, Энгель-
са, Ленина и членов Политбюро. 
Кульминация наступала напро-
тив здания Дома Советов. «Сла-
ва коммунистической партии 
Советского Союза!», «Да здрав-
ствует Великая Октябрьская 
социалистическая революция!» 
– неслось из динамиков, и в ответ 
слышалось многоголосое «ура!».

Отдав дань официальной со-
ставляющей праздника, демон-
странты перемещались в парк, 
и тут начиналось настоящее 
веселье. Дети катались на ка-
руселях, ели мороженое и слад-
кую вату.  Взрослые потягивали 
пиво, закусывая  чебуреками и 
шашлыком. Мы не могли  даже 
представить, что когда-нибудь 
шампур с нанизанной на него 
бараниной будет стоить триста 
пятьдесят рублей. В Советском 
Союзе такие зарплаты получали 
доценты, директора комбинатов 
и командиры подводных лодок. 

После распада СССР празд-
ник лишился своего официаль-

ного статуса. Он превратился 
в заурядный рабочий день, не 
связанный с парадами, знамё-
нами и красными ленточками 
в петлицах. «Союз гвоздики и 
штыка» стал анахронизмом, и 
об историческом залпе крей-
сера «Аврора» сегодня помнят 
немногие. 

Лично я не считаю себя при-
верженцем какой-либо политиче-
ской партии, но, оглядываясь по 
сторонам, всякий раз убеждаюсь 
– социалистический строй не са-
мое плохое время в жизни нашей 
страны. Символическая плата 
за квартиру и коммунальные 
услуги, дешёвые и, что самое 
главное,  натуральные продукты, 
социальная защищённость и 
уверенность в завтрашнем дне. 
Что бы там ни говорили господа 
либералы, но всё это в СССР 
действительно было.   

Сегодня Советский Союз пы-
таются выкрасить чёрной кра-
ской.  Говорят о коррупции и 
сытой номенклатуре, которой не 
было никакого дела до нужд про-
стого народа. Место партийной 
элиты заняли другие, а воровство 
и взяточничество по-прежнему 
процветают. При этом нас ли-
шили бесплатной медицины и 
образования, качественной и 
безопасной еды, стабильности и 
возможности отмечать праздни-
ки, не задумываясь о завтраш-
нем дне. 

В Советском Союзе красных 
дат было не так много. Разуме-
ется, я говорю не о Дне взятия 
Бастилии, профессиональных 
праздниках железнодорожников, 
шахтёров, работников торговли 
или пищевой промышленности. 
Речь идёт о выходных днях, кото-
рых было не в пример меньше, 
чем сегодня. Из праздников со-
циалистической эпохи остался, 
пожалуй, только Новый год, 
разросшийся до размеров зим-
них каникул. Недавно я обратил 
внимание, что готовиться к нему 
стали гораздо раньше. Середи-
на ноября, а в магазинах уже 
торгуют ёлками, гирляндами и 
новогодними игрушками. Сами 
торговые центры тоже начина-
ют украшать осенью. С одной 
стороны, это неплохо. На фоне 
пасмурной и промозглой пого-
ды новогоднюю мишуру можно 
рассматривать, как своего рода 
утешение. Зайдёшь с улицы в ка-
кой-нибудь бутик или универсам, 
и настроение сразу улучшается. 
Глядя на всё это великолепие, по-
нимаешь: Новый год уже не за го-
рами. Ещё совсем немного, и мы 
окунёмся в череду праздничных 
дней, сдобренных алкоголем, 
селёдкой под шубой, салатом 
оливье и румяной индейкой. 

К сожалению, сказка не мо-
жет длиться вечно. Выходя из 
супермаркета, понимаешь: о 
новогодних каникулах мечтать 
пока ещё рано. На улице осень 
с голыми деревьями, ветром, 
сыростью и грязью. 

Праздник – это прежде всего 
состояние души, и для того чтобы 
его почувствовать, нужно не так 
уж много. Определённая доля 
беспечности, хорошее настрое-
ние и, конечно, немного денег. 

Эдуард БИТИРОВ

Пространство для творческого высказывания

Организаторы фестиваля искусств поставили 
перед собой задачи способствовать повышению 
деловой активности в области искусства, под-
держать культурные и национальные традиции 
живописи, зодчества, ваяния и ремёсел. В 
работе этого крупнейшего форума в качестве 
члена экспертного совета приняла участие ис-
кусствовед Жаухар Аппаева, за проделанную 

работу она была удостоена почётного диплома.
В рамках фестиваля искусств состоялись вы-

ставка-ярмарка, эксклюзивные мастер-классы 
знаменитых художников, творческие вечера, 
пресс-конференции, дискуссионный арт-ринг, 
международная научно-практическая конфе-
ренция.

Анна ГАБУЕВА

Хочу быть поэтом зелёной планеты

В Машиной семье рисовали 
все. Отец Константин Загорский 
является народным художником 
России, оформившим в своё 
время несколько известных оте- 
чественных кинолент, среди ко-
торых «Через тернии к звёздам», 
«Волшебная лампа Аладдина», 
«Мио, мой Мио». Мама худож-
ницы всё свободное время от-
давала живописи. Взрослея 
в такой обстановке, Маша не 
могла равнодушно относиться к 
рисованию, атмосфера родного 
дома и образ жизни родителей 
с раннего детства воспитывали 
в ней творческую личность. Это 
привело девушку в Московское 
академическое художественное 
училище памяти 1905 года, ко-
торое она окончила с отличием. 
Затем последовало обучение на 
отделении живописи в государ-
ственном специализированном 
институте искусств. В 2000 году 
Мария становится членом Со-
юза художников Москвы, с тех 
пор она постоянный участник 
московских и российских вы-
ставок, за её плечами ряд пер-
сональных экспозиций. 

Последние четыре года Ма-
рия проживает в Кабардино-
Балкарии, приехав сюда вместе 
с мужем, у которого здесь живёт 
пожилой отец. Первый год, ещё 
занимаясь конным спортом 
и живя в достаточно жёстком 
режиме с трёхразовыми трени-
ровками еженедельно, Мария 
бывала в Нальчике наездами, 
снова возвращаясь к своему 
привычному спортивному об-
разу жизни в Москве. Природа 
Кабардино-Балкарии очаровала 
художницу, которая с первых 
дней стала делать зарисовки 
и живописные этюды на пле-
нэре. В итоге в связи с объ-
ективными обстоятельствами 
Мария оставляет конный спорт, 
переезжает в Нальчик и зани-
мается рисованием. Её давняя 
мечта жить цельно и свободно 
реализовалась именно здесь. 
Экспозицию составили работы 
последних лет, созданные в 
горах Кабардино-Балкарии и на 
побережье Геленджика: море 
Мария любит так же страстно, 
как полюбила горы. 

Маша рисует в разных жан-

рах, помимо живописных пейза-
жей, натюрмортов и абстрактных 
композиций, с удовольствием 
оформляет графическими ра-
ботами стихотворные издания 
собственного сочинения. У ху-
дожницы вышло несколько ав-
торских книг, это стихи и проза, 
иллюстрированные работами 
автора, «И заново в плену откры-
тий», сборники стихов «На краю 
любви» и «Бусы», иллюстрации 
к последнему выполнены Вла-
димиром Курдюковым. Также 
Мария проиллюстрировала по-
этический сборник Михаила 
Бороды «Планета воплощений».  
Хочется привести пример её 
стихотворения, которым она от-
крыла свою выставку в Фонде 
культуры. Эти строчки расскажут 
многое об авторе и его мировоз-
зрении: «Спасибо, Господи, тебе 
за бесконечные подножки,/ За 
радость встреч в моей судьбе, за 
светлый блик, за хлеб, за крошки, 
рассыпанные на столе./ Спасибо, 
Господи, за всё, что ты даёшь и 
забираешь, и за терпение твоё./ 
За то, что ты всегда прощаешь 
людей бездарное нытьё…» 

Сила воли, которой наделена 
Мария от рождения, позволяет 
ей добиваться желаемого, пре-
одолевая недуг и чувствовать 
себя счастливой. Конный спорт, 
которым Маша занималась с 
четырнадцати лет, нельзя на-
звать просто увлечением, так 
как благодаря любви к этим 
животным, дружбе и взаимо-
действию с ними она ощущала 
настоящую свободу и силу, с 
восхищением говоря: «Здоровые 
ноги коня – моё продолжение». 
Мария неоднократно станови-
лась чемпионкой России по 
выездке среди инвалидов, она 
бронзовый призёр Паралимпий-
ских игр 2008 года, участница 
межрегиональных игр Тихооке-
анского бассейна, проходивших 
в Канаде в 2007 году. 

Супруг Марии, благодаря 
которому художница познако-
милась с нашей республикой, 
Михаил Борода, является апи-
терапевтом, занимается оздо-
ровительными практиками и 
соответственно поддержанием 
её здоровья. Он рассказал о её 
страсти к путешествиям, новым 

знакомствам и неугомонном 
характере, что проявляется во 
всех сферах жизни и её творче-
ских ипостасях. Михаил поведал 
о том, что Маша мечтает быть 
поэтом зелёной планеты, и на 
сегодняшний день мечту эту 
можно назвать состоявшейся. 

Что же касается текущей 
персональной выставки, то о ней 
можно говорить исключительно 
на светлой, позитивной волне 
чувств. Однако сочетание цвета, 
динамика и пульс живописных 
работ утверждают, что светлый 
позитивизм жизни, проливаю-
щийся на нас с её произведений, 
воспитывается кропотливым 
ежедневным трудом, перетирая 
в жерновах души предложен-
ные обстоятельства.  Знакомое 
нам понятие «жажда жизни» 
в её случае звучит особенно 
пронзительно и органично. Она 
сильный человек и хрупкая жен-
щина, любящая мама и бабушка 
маленькой Милы, спортсменка 
и художница. А главное, она 
действительно поэт зелёной 
планеты. 

Для организаторов выставки, 
которыми выступили Союз ху-
дожников КБР и Фонд культуры, 
гостей, друзей и родственников 
она образец того, как надо лю-
бить жизнь, не оглядываясь на 
обстоятельства. Друзья Маши 
из Москвы и Санкт-Петербурга, 
заинтригованные её рассказами 
о красоте природы и гостепри-
имстве жителей КБР, приехали 
поддержать её во время важно-
го события в жизни.  По их обще-
му мнению, Маша является для 
них глотком свежего воздуха, за 
её жизнелюбие и волю к жизни 
они безмерно благодарны ей.   
Председатель Союза художни-
ков КБР Геннадий Темирканов 
выразил благодарность худож-
нице за её жизненную позицию, 
являющуюся примером и сти-
мулом для современников, за 
возможность сосредоточиться 
и заново увидеть многообразие 
прекрасного мира. Геннадий 
Жанович пожелал Марии боль-
ших успехов во всех сферах её 
жизни и творчества. 

Выставка будет работать до 
конца ноября. 

Марина БИДЕНКО
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БРАНДМЕЙСТЕРА ПРОВОДИЛИ НА ПЕНСИЮ

Главный показатель работы – доверие 

На днях личный состав по-
жарной части №8 посёлка Каш-
хатау проводил на заслуженный 
отдых ветерана пожарной охра-
ны Черекского района Анато-
лия Хуламханова.

На торжественном собрании коллектива 
подразделения заместитель директора Ка-
бардино-Балкарской противопожарно-спаса-
тельной службы Арсен Жилоков зачитал ви-
новнику торжества поздравительный адрес 
от имени руководства службы и преподнёс 
подарки. Начальник ПЧ-8 Жанболат Койчуев 
и пожарный выразили уважение ветерану, 
добросовестно отдавшему делу борьбы с 
пожарами свыше тридцати лет, пожелали 
не только крепкого здоровья и долголетия, 
но и не забывать дорогу в подразделение, в 
котором он провёл большую часть жизни. В 
свою очередь бывалый пожарный пожелал 
молодому поколению огнеборцев Черекского 
района оставаться дружным коллективом, 
никогда не опускать высоко поднятую планку 
и быть готовыми всегда прийти на помощь 
людям.

Анатолий Хуламханов пришёл в по-

жарную охрану в 1985 году рядовым огне-
борцем. На этой должности проработал 
33 года, приняв участие в тушении не-
скольких десятков пожаров. По его при-
знанию, спасать людей непосредственно 
ему не пришлось, но были такие пожары, 
при тушении которых необходимо было 
проявить профессионализм, смелость и 
отвагу. Так было при тушении сарая в од-
ном из частных домовладений в Верхней 
Балкарии, когда огнеборцы ПЧ-8 прибыли 
в далёкое высокогорное село (тогда здесь 
ещё не было своей пожарной части). 
Брандмейстеры столкнулись со сплошным 
дымом и пламенем, не позволявшим вой- 
ти в горящее строение и эвакуировать в 
безопасное место находившийся в нём 
крупный рогатый скот. Несколько коров 
спасти, к сожалению, не удалось, но по-
жарные, среди которых был и Анатолий, 
мужественно отстояли жилой дом, на-
ходившийся рядом с сараем, готовый 
вспыхнуть в любую минуту.

Материальные ценности, исчисляемые 
сотнями тысяч рублей, были спасены 
Хуламхановым в составе отделения де-
журного караула во время пожара, произо-
шедшего в одном из частных цехов по про-
изводству паркета в селе Бабугент. Здесь 
тоже условия для тушения были очень 

сложные ввиду того, что горели опилки и 
заготовка для паркета, сопровождавшиеся 
сильным задымлением. Но пожарные смог-
ли не только своевременно эвакуировать 
людей из опасной зоны, но и не допустить 
распространения огня на склад готовой 
продукции.

Анатолий Хуламханов гордится своей про-
фессией, тем, что на протяжении трудовой 
биографии вовремя приходил с товарищами 
на помощь людям, попавшим в огненную 
беду. 

– Самым сложным было находиться в по-
стоянной боеготовности, – говорит Анатолий. 
– Сигнал о пожаре или иной чрезвычайной 
ситуации мог поступить на пункт связи части 
в любое время суток. И никто из нас никогда 
не позволял себе расслабиться. Мы знали, что 
на нас надеются люди: будь то наши соседи, 
родственники, другие жители и гости района.

Скучать на пенсии Анатолию Хуламханову 
не придётся. Ему есть чем заняться: вос-
питывать двоих внуков и трёх внучек, вести 
домашнее хозяйство и передавать богатый 
жизненный опыт сыну – сотруднику одной 
из силовых структур района и двум дочерям, 
работающим учителями в школе Кашхатау.

Арсен САБАНОВ,
пресс-служба Кабардино-Балкарской 

противопожарно-спасательной службы

 

Подошёл к концу третий, 
последний этап конкурса 
«Лучший судебный пристав», 
который проходил на базе 
учебно-методического центра 
УФССП России по Ростовской 
области. Профессиональные 
навыки продемонстрирова-
ли сотрудники, признанные 
лучшими на первом и втором 
этапах конкурса.

Вошёл в пятёрку
В женской исправительной колонии №4 УФСИН России по КБР 

состоялось очередное заседание комиссии по рассмотрению хо-
датайств женщин о переводе  с обычных условий содержания в 
облегчённые, а также материалы дел осуждённых, допустивших 
нарушения. 

В работе комиссии  приняли участие представители общественно-на-
блюдательной комиссии КБР, Духовного  управления мусульман КБР, 
священнослужители Свято-Никольского храма Прохладного, аппарата 
Уполномоченного по правам человека в КБР и руководство учрежде-
ния, которые давали оценки причинам  совершённых преступлений и 
личному отношению к произошедшему осуждённых, учитывали факты 
возмещения причинённого вреда, отношение к труду, а также наличие 
поощрений и взысканий. 

Подобные мероприятия  с участием представителей общественности 
в исправительных учреждениях территориального органа обеспечат 
прозрачность воспитательного процесса, а главное – создадут условия, 
способствующие  объективности и законности при рассмотрении во-
просов, сообщает пресс-служба УФСИН России по КБР.

 

Обеспечивают прозрачность  

Оценка профессиональной 
подготовленности складыва-
лась по результатам проверки 
знаний нормативно-право-

вых актов, регламентирующих 
деятельность ФССП России и 
выполнение практических за-
даний.

В номинации «Лучший су-
дебный пристав по обеспече-
нию установленного порядка 
деятельности судов ФССП 
России» судебный пристав по 
ОУПДС специализированного 
отдела оперативного дежурства 
УФССП России по КБР Ильяс 
Ганигапшев вошёл в пятёрку 
лучших по Российской Феде-
рации, а также стал лучшим по 
физической подготовке.

Юлия СЛАВИНА

Началом образования подразделения службы участковых уполномоченных 
считается 17 ноября 1923 года, когда была утверждена инструкция участково-
му надзирателю. Этот нормативный правовой документ положил начало фор-
мированию института участковых в российской милиции. 

В 1918-1920 годы были вве-
дены должности старших и во-
лостных милиционеров. Прото-
типами современного участко-
вого уполномоченного полиции 
в Российском государстве были 
квартальный и  околоточный 
надзиратели, урядник, старший 
милиционер, участковые над-
зиратель и инспектор. 

В настоящее время служба 
участковых уполномоченных 
полиции – обновлённая, пре-
терпевшая серьёзную реоргани-
зацию система подразделений в 
составе органов внутренних дел. 
Служба – гарант защиты граждан 
от преступных посягательств по 
месту жительства. По результа-
там её работы даётся оценка в 
целом органам внутренних дел, 
от этого непосредственно зависит 
доверие российских граждан к 
органам правопорядка. 

Достойное место в структуре 
ведомства занимает отдел орга-
низации деятельности участковых 
уполномоченных полиции и ПДН 
МВД по КБР, возглавляемый 

полковником полиции Асланом 
Ашхотовым.

– Аслан Юрьевич, что входит 
сегодня в обязанности участко-
вого уполномоченного полиции?

– Одним из основных принци-
пов работы сотрудника полиции 
являются защита прав, свобод, 
интересов и имущества граж-
дан, обеспечение и укрепление 
правопорядка. Участковые по-
лиции играют ведущую роль в 
выполнении и реализации этих 
задач. За ними стоят жизнь и 
судьба законопослушных граж-
дан,  работа участкового – прежде 
всего повседневная забота о них. 
Круг обязанностей участковых 
уполномоченных – защита прав 
и интересов граждан, участие в 
социальной реабилитации нуж-
дающихся в помощи, работа с 
молодёжью и подростками.

– Расскажите о результатах 
деятельности службы за этот 
год.

– Участковыми за девять меся-
цев выявлено 818 преступлений, 
что значительно превышает ана-

логичный показатель прошлого 
года. Пресечено 121 преступле-
ние  в сфере незаконного оборота 
наркотических средств. Увеличил-
ся и вклад сотрудников службы в 
раскрываемость преступлений 
на 6,3 процента: это  примерно 
каждое пятое раскрываемое пре-
ступление в республике. 

– Какова роль участковых в 
профилактике преступлений и 
правонарушений? 

– Нам удалось добиться 
снижения количества  престу-
плений, совершённых ранее 
судимыми, а также по быто-
вым причинам, в том числе 
тяжких и особо тяжких (убийств 
и нанесения тяжких телесных 
повреждений). Я уверен, что 
оценка деятельности участково-
го уполномоченного полиции с 
помощью лишь количественных 
показателей не отразит полной 
картины. Главным показателем 
является степень доверия граж-
дан, проживающих на обслужи-
ваемом участке.

– Как складывается взаимо-

действие с сотрудниками других 
служб МВД?

– Приведу недавний случай. В 
прошлом месяце, обходя обслу-
живаемую территорию в Нальчи-
ке, участковый уполномоченный 
полиции Аслан Абаноков совмест-
но с нарядом патрульно-постовой 
службы получил информацию о 
попытке разбойного нападения 
на местную жительницу, зани-
мавшуюся торговлей в одном 
из магазинов города. Необхо-
димо отметить, что слаженные 
действия полицейских помогли 
в кратчайшее время найти и 
задержать четверых жителей 
республики, подозреваемых в 
совершении преступления. Двое 
из них уже привлекались к уго-

ловной ответственности. И таких 
примеров взаимодействия много.

– Аслан Юрьевич, несколь-
ко слов о ветеранах службы 
участковых уполномоченных 
полиции, внесших значитель-
ный вклад в развитие подраз-
деления.

– Хочется вспомнить прежде 
всего тех, чьи профессиональ-
ные навыки стали достойным 
примером для нынешнего по-
коления сотрудников полиции. 
Это Хаути Аншериевич Дохов, 
Зейтун Шашмакович Уянаев, 
Артур Хазреталиевич Темботов, 
Муса Темирканович Аброков и 
многие другие, посвятившие 
жизнь этой службе. 

Ирэна ШКЕЖЕВА
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В зоне риска – дети
 

          По материалам пресс-службы МВД по КБР подготовила Ирэна ШКЕЖЕВА

Внимание: розыск!

Расширили сферу контроля

 

Жизнь и здоровье детей – ответственность 
взрослых. Преодолевая период становления, ре-
бёнок не может полноценно отвечать за свои 
действия, обеспечить перевозку в удерживаю-
щих устройствах, приобрести световозвращаю-
щие приспособления для одежды, без развития 
целенаправленных навыков безопасно ориенти-
роваться на дороге.

Уровень аварийности с уча-
стием несовершеннолетних 
на дорогах Кабардино-Бал-
карии на сегодняшний день 
вызывает серьёзную обеспо-
коенность и свидетельствует 
о недостаточной дисциплине 
взрослых участников дорожного 
движения, которые допуска-

ют небезопасную перевозку 
детей-пассажиров, наезды на 
несовершеннолетних пеше-
ходов, а также об отсутствии 
объективной оценки опасности 
дороги самими детьми. Только 
за девять месяцев зафикси-
ровано 53 ДТП с участием не-
совершеннолетних, в которых 

пятеро погибли и 56 получили 
травмы. 

Из общего числа несовер-
шеннолетних участников ДТП 
51 процент – дети-пешеходы. 
Из-за наезда погибли трое и 
27 ранены. Пострадавших де-
тей-пассажиров 35 процентов, 
двое погибли и 26 ранены. По-
страдали трое юных велосипе-
дистов. Наиболее подвержены 
риску участия в ДТП, по дан-
ным статистики в республике, 
дошкольники и подростки в 
возрасте от 10 до 14 лет.

Учитывая прогнозируемое 
обострение ситуации с насту-
плением осенне-зимнего пери-
ода, Госавтоинспекция МВД по 
КБР объявила о старте серии 
профилактических мероприя-
тий, направленных на стабили-
зацию аварийности, сохранение 
жизни и здоровья детей.   

Принимаются анонимные сообщения
В управлении по контролю за оборотом нарко-

тиков МВД по КБР обсудили подготовку ко  вто-
рому этапу антинаркотической акции «Сообщи, 
где торгуют смертью», который пройдёт до 23 
ноября. 

Это мероприятие, ставшее 
уже традиционным, проводит-
ся для широкого привлечения 
общественности к участию в 
противодействии незаконному 
обороту наркотиков и профи-
лактике их немедицинского упо-
требления, организации приёма 
оперативно значимой информа-
ции, консультации и оказания 
квалифицированной помощи в 
вопросах лечения и реабилита-
ции наркозависимых, а также 

обобщения предложений в этой 
сфере деятельности, сообщили 
в пресс-службе МВД по КБР.

Организатором акции яв-
ляется республиканское МВД. 
Свой вклад в деятельность по 
противодействию незаконному 
обороту наркотических средств 
и психотропных веществ внесут 
также представители заин-
тересованных министерств и 
ведомств.

По «телефонам доверия» 

люди могут направить вопросы 
и предложения по профилакти-
ке наркомании, лечению и ре-
абилитации наркозависимых, 
а также сообщить о фактах не-
законного оборота наркотиков. 
Во время акции принимаются 
анонимные сообщения.

« Те л е ф о н ы  д о в е р и я » : 
МВД по КБР 8(8662)49-50-62, 
8(8662)40-49-10 (дежурная 
часть); УФСИН России по КБР  
8(8662)75-27-54 ,  8(8662) 
77-93-89; Министерство про-
свещения, науки и по делам 
молодёжи КБР 8(8662)42-28-23; 
наркологический диспансер 
Минздрава КБР 8(8662)44-17-83. 
Ни одно обращение не останет-
ся без внимания.

Как сообщили в пресс-службе МВД по КБР,  
17 октября водитель «Лады Приора» при въезде  в 
г. Чегем сбил 82-летнего мужчину, переходивше-
го проезжую часть дороги по «зебре». За рулём ав-
томашины находился сотрудник полиции.

На  сотрудника возбуждено уголовное дело

Пешеход был доставлен в 
больницу, где скончался, не 
приходя в сознание. Признаков 
алкогольного опьянения у во-
дителя не выявлено.

Следственным управлением 
Следственного комитета Рос-
сийской Федерации по КБР в от-
ношении полицейского возбуж-
дено уголовное дело по факту  

нарушения правил дорожного 
движения, повлекшего по не-
осторожности смерть человека. 

Министр внутренних дел по 
КБР генерал-лейтенант поли-
ции Игорь Ромашкин  назначил 
служебную проверку. В случае 
подтверждения вины сотрудник 
полиции будет уволен из орга-
нов внутренних дел и понесёт 
наказание в соответствии с 
нормами действующего зако-
нодательства.

Отделом МВД России по Эльбрусскому району устанавливается 
местонахождение Шогенова Аслана Мачраиловича, 09.08.1972 
года рождения, зарегистрированного в Тырныаузе, который в 
мае 2015 года утратил связь с родственниками и до настоящего 
времени его местонахождение неизвестно.

Приметы: рост 182-184 см, худощавого телосложения, глаза 
карие, волосы рыжие, прямые.

Особые приметы: на левом предплечье татуировка в виде 
цветка, на спине родимое пятно размером 1,5-2 см. 

Этим же отделом разыскивается Михалева Вероника Алексан-
дровна, 1983 года рождения, зарегистрированная в Ростове-на-Дону, 
которая 3 марта 2017 года ушла из храма Георгия Победоносца в 
Тырныаузе, в котором проживала, и до настоящего времени её ме-
стонахождение неизвестно.

Приметы: рост 165-170 см, худощавого телосложения, волосы 
тёмные, глаза карие.

Была одета: коричневая косынка и светло-коричневый плащ.
Если вы обладаете какой-либо информацией, способствующей 

установлению их местонахождения, просьба сообщить по телефонам: 
8 (86638) 4-27-90 (дежурная часть), 8-928-912-28-82, 02 или обратиться 
в ближайший отдел полиции. 

С 21 декабря вступят  в силу поправки в ФЗ «О без-
опасности дорожного движения» в той его части, 
где говорится  об установлении дополнительных 
требований по обеспечению безопасности дорож-
ного движения при перевозке пассажиров и грузов 
автомобильным транспортом и городским назем-
ным электрическим.

Начиная с 1 июля введён  новый учёт алкогольной 
продукции, так называемый помарочный, который 
обеспечивает возможность отслеживать каждую 
единицу алкогольной продукции посредством со-
держащегося на федеральных специальных и акциз-
ных марках двухмерного штрихкода.

Отслеживать поштучно

В правила возврата водительского удостоверения 
после утраты  оснований прекращения действия 
права на управление транспортным средством вне-
сены изменения. Теперь для их возвращения будет 
достаточно  наличия в государственной инфор-
мационной системе о государственных и муници-
пальных платежах информации об оплате штрафов 
за правонарушения в области дорожного движения.

Права не отдадут 
без проверки знаний

По новому закону компании, 
которые самостоятельно осущест-
вляют перевозки для собственных 
нужд, обязаны: соблюдать специ-
альные правила обеспечения без-
опасности перевозок; назначать 
аттестованного ответственного за 
данную работу; обеспечивать со-
ответствие работников профессио- 
нальным и квалификационным 
требованиям; организовывать и 
проводить предрейсовый и пред-
сменный контроль техсостояния 
транспортных средств.

К числу обязанностей юридиче-
ских лиц и индивидуальных предпри-
нимателей отнесено также техниче-
ское обслуживание транспорта в сро-
ки, предусмотренные документацией 
заводов-изготовителей; регламен-

тированы обязанности физических 
лиц, эксплуатирующих транспорт, 
разрешённая максимальная масса 
которых превышает 3500 кг и число 
сидячих мест которых, помимо сиде-
нья водителя, превышает восемь (в 
том числе по проведению техосмотра 
в сроки, предусмотренные докумен-
тацией заводов-изготовителей).

Кроме того, для контроля за 
оснащением транспортных средств 
тахографами и соблюдением води-
телями норм времени управления 
и отдыха должностным лицам орга-
нов госнадзора за безопасностью 
дорожного движения предостав-
ляется право доступа к тахографу, 
установленному на транспортном 
средстве, разъясняет прокуратура 
КБР.

Его наносит организация-изгото-
витель марок, он включает в себя 
уникальный идентификатор ЕГАИС, 
в кодированном виде позволяющий 
опознавать марки и маркирован-
ный товар. По новым правилам 
установлено, что изготовление 
этих марок осуществляется в соот-
ветствии с образцами, перечнем 
реквизитов и элементов защиты, 
утверждёнными Минфином Рос-
сии (ранее этот вопрос решался 
Росалкогольрегулированием), по 
технологии, исключающей воз-
можность подделки и повторного 
использования, а также обеспечи-
вающей возможность считывания 
двухмерного штрихкода, содержа-
щего идентификатор ЕГАИС.

Уточнены требования к образцам 
марок, к правилам их нанесения на 
различные виды алкогольной про-

дукции, а также форма отчёта об 
использовании ранее выданных.

Установлено, что Росалкоголь-
регулирование организует работы 
по приобретению, доработке, ре-
монту, замене и сопровождению 
основных программно-аппарат-
ных средств ЕГАИС, распола-
гающихся в центре обработки 
данных, а также резервных про-
граммно-аппаратных средств, 
располагающихся в АО «Гознак». 
Предусмотрено также, что Росал-
когольрегулирование передаёт 
организации-изготовителю иден-
тификатор ЕГАИС, включаемый в 
двухмерный штрихкод. Признано 
утратившим силу постановление  
Правительства РФ «Об акцизных 
марках для маркировки алко-
гольной продукции», сообщает 
прокуратура КБР.

 Кроме того, поправками уточнено место возврата удостоверения. 
Теперь это по умолчанию подразделение ГИБДД по месту исполнения 
постановления суда по делу об административном правонарушении с 
указанием наименования подразделения, в  которое необходимо напра-
вить водительское удостоверение. Как и раньше, возврат удостоверения 
будет проходить после окончания срока лишения прав и при условии 
успешной сдачи ПДД, а в отдельных случаях (например, при управле-
нии в алкогольном опьянении) также после прохождения медицинского 
освидетельствования.

Также уточнено, что проверка знаний ПДД проводится по вопросам, 
относящимся к правилам дорожного движения, которые должны быть 
написаны в экзаменационных билетах, сообщает прокуратура КБР.
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ОБЪЯВЛЕНИЯ      42-69-96 E-mail: kbrekl@mail.ru    РЕКЛАМА 

Министерство культуры КБР, Кабардино-Балкарское отделение ВТОО  
«Союз художников России», Кабардино-Балкарский музей 

 изобразительных искусств имени А.Л. Ткаченко
 представляют персональную выставку произведений Рустама Тураева  

«Мои правила», 
посвящённую 60-летию художника.   

Выставка проходит до 25 ноября по адресу: пр. Ленина, 35, Кабардино-Бал-
карский музей изобразительных искусств имени А.Л. Ткаченко.

Справки по телефону 42-37-18. 

Балкарский государственный 
драматический театр им. К. Кулиева 

представляет спектакль «Жених» по пьесе 
И. Жантуева, который

 состоится 20 ноября в 18 часов 
в Государственном концертном зале по адресу:   
пр. Шогенцукова, 28. Справки по телефонам: 

8(8662) 96-85-50,  8-938-691-25-39.

Всего существует три 
группы тыквы: крупно-
плодная, твёрдокорая и 
мускатная. Для чего по-
дойдёт каждая из них? 

Суббота, 17 ноября
Международный день студен-

тов, который отмечается с 1946 
года. Он учреждён в память о 
чешских студентах: 28 октября 
1939 года в оккупированной фа-
шистами Чехословакии студенты 
и преподаватели вышли на де-
монстрацию, во время разгона 
которой был застрелен студент Ян 
Оплетал. Его похороны переросли 
в масштабную акцию протеста. 17 
ноября эсэсовцы окружили сту-
денческие общежития, 9 студен-
тов были казнены, 1200 аресто-
ваны и отправлены в концлагерь.

Воскресенье,  
18 ноября

В Великом Устюге начинается 
настоящее волшебство – именно 
в этот день в России празднуют 

Погоду на улице сейчас 
сложно назвать вдохновля-
ющей – дожди и серое небо 
навевают уныние даже на 
самых жизнерадостных 
людей. Но стоит помнить, 
что всё это просто часть 
природного годового цик-
ла, в котором осеннее увя-
дание и зимние холода так 
же важны, как и весеннее 
возрождение.

ЛЮБОЕ ВРЕМЯ ГОДА НАДО  БЛАГОДАРНО ПРИНИМАТЬ

Четверг, 22 ноября
Врачи, которым мы доверяем 

самое важное – свой разум, от-
мечают пока неофициальный день 

 

день рождения Деда Мороза. К 
нему приезжают дети и взрослые 
со всей России и из соседних 
стран. Навещают его и коллеги 
по волшебному цеху – Снегуроч-
ка из Костромы, Санта-Клаус из 
Финляндии и многие другие.

Понедельник,  
19 ноября

Ежегодно страна отмечает 
памятный день Вооружённых Сил 
России – День ракетных войск 
и артиллерии, учреждённый в 
2006 году. Как это часто бывает, в 
основе праздника - историческая 
дата: 19 ноября 1942 года – на-
чало контрнаступления советских 
войск под Сталинградом.

Вторник, 20 ноября
20 ноября 1959 года Генераль-

ная Ассамблея ООН приняла 

Декларацию прав ребёнка, 20 
ноября 1989 года – Конвенцию о 
правах ребёнка. Неудивительно, 
что именно эта дата стала Всемир-
ным днём ребёнка. День посвящён 
деятельности, направленной на 
благополучие маленьких граждан 
всего мира.

Среда, 21 ноября
 Всемирный день приветствий. 

Праздник призван обратить вни-
мание людей на важность про-
стого человеческого общения. 

21 ноября ещё и Всемирный день 
телевидения. А в России в среду про-
фессиональный праздник отметят 
работники налоговых органов.

психолога в России. Несмотря на 
то, что отношение к этой отрасли 
медицинских услуг в нашей стране 
весьма настороженное, из года в 
год психологи становятся всё бо-
лее востребованными, поскольку 
ментальное здоровье так же важно 
для человека, как и физическое.

Пятница, 23 ноября
23 ноября 1763 года Екатерина II 

учредила Медицинскую коллегию, 
которая была обязана заботиться 
о городских аптеках и врачах, со-
действуя им в борьбе с эпидемией 
оспы. Первым председателем 
коллегии стал барон Александр 
Черкасов, выступавший за то, 
чтобы предотвратить распростра-
нение болезни, сделав прививки 
петербуржцам. Медицинская кол-
легия продолжила развиваться, со 
временем трансформировавшись 
в современный минздрав.

Подготовила 
Оксана СОКОЛОВА

®
19.12.2018 года в 12 часов проводятся 

кадастровые работы по межеванию земель-
ного участка, расположенного по адресу: 
КБР, Чегемский р-н, сдт «Монтажник», уч. 
76. Собственникам смежных с ним земель-
ных участков необходимо явиться к месту 
проведения работ с личным паспортом и 
правоустанавливающими документами на 
земельный участок.

С проектом межевого плана можно оз-
накомиться по адресу: КБР, г. Нальчик, пр. 
Шогенцукова, 16, ООО «Кадастр Эльбрус», 
кадастровый инженер Нагоров А.Х., тел.  
8-938-303-83-33. Возражения по проекту 
межевого плана и местоположения границ 
земельного участка принимаются с 19.11. по 
19.12.2018 г. 

УВАЖАЕМЫЕ ФЕРМЕРЫ 
КАБАРДИНО-БАЛКАРИИ!

По итогам двух конкурсов «Начинающий 
фермер» и «Развитие семейных животноводче-
ских ферм», проведённых Минсельхозом КБР в  
2018 г., многие участники отсеялись по разным 
причинам. Некоторые не соответствовали усло-
виям конкурса, не представили требуемые доку-
менты, не были допущены на конкурс, не прошли 
по баллам и т.д.

Тех, кто считает, что к ним подошли неспра-
ведливо и противозаконно, приглашаем на 
консультацию в офис специального уполномо-
ченного АККОР по защите фермеров по адресу: 
г. Нальчик, ул. Кирова, 13, каб. №1, контактные 
телелефоны: 8-928-723-29-32, 74-11-00.

Друзья выражают глубокое соболезнование КЯРОВУ
Валерию Султановичу в связи со смертью матери 
КЯРОВОЙ (МЕЛЯЖЕВОЙ) Лидии Шахбулатовны. Разде-
ляем боль утраты самого дорогого человека.

Федерация настольного тенниса КБР выражает глу-
бокое соболезнование КЯРОВУ Валерию Султановичу 
в связи со смертью матери КЯРОВОЙ Лидии  
Шахбулатовны.

Крупноплодная 
Этот сорт характеризуется раз-

нообразной окраской, которая 
может варьироваться от кремо-
вого до насыщенно-жёлтого или 
даже ярко-оранжевого цвета. 
Отличительная особенность 
этого растения – округлая пло-
доножка и стебель (хвостик) без 
«бороздок». Такой плод богат со-
держанием сахаров и каротина, 
а значит, хорошо подходит для 
запекания, овощного рагу. Не 
теряет потребительских свойств 
при длительном хранении. 

Твёрдокорая 
Эта тыква тоже круглая, но не 

даёт крупных плодов, зато быстро 
спеет и имеет самые вкусные 
семена. Мякоть её немного жест-
ковата, поэтому такая тыква боль-
ше подойдёт для приготовления 
супов и пюре. 

По сравнению с крупноплод-
ной тыквой у твёрдокорой кожура 
толще и грубее, а мякоть более 
волокнистая и рыхлая. 

Мускатная 
Это самая вкусная и сладкая из 

всех существующих сортов. Её мя-
коть имеет плотную маслянистую 
консистенцию без излишних во-
локон, может содержать до 11,5% 
сахаров, что делает её хорошим 
десертом. 

Плоды у мускатной тыквы 
имеют разнообразную форму, 
наибольшее распространение по-
лучил сорт грушевидной формы  

«баттернат» (масляный орех), ко-
торый  преобладает в розничной 
торговле. 

Мускатные сорта обладают 
выраженным сладким вкусом и 
дынным ароматом. 

Некоторые плоды тыквы могут 
горчить, это связано с содержани-
ем в них кукурбитацина – соедине-
ния, характерного для всех пред-
ставителей семейства тыквенных. 
Причиной их накопления могут 
быть чрезмерная жара и недоста-
точный полив при выращивании. 

Пищевая ценность 
Тыква всех видов содержит 

много сахаров, пектина и кароти-
на, которые у отдельных сортов 
могут доходить до 30 мг%. 

Богата тыква и минеральными 
веществами, прежде всего калием, 
кальцием, фосфором. В семенах 
содержится большое количество 
жиров и белков. 

«Работников отдела заставили расписаться 
в ведомости о получении компьютеров, на 
которых мы работаем, и объявили, что при 
их недостаче мы понесём ответственность в 
полном объёме. Правомерно ли это?

Ирина Д., г. Терек».

 

Если был умысел

По словам юрисконсульта Андрея Скопин-
цева, в обязанности работников предприятия 
входит  бережное отношение к его имуществу, 
своевременное и точное исполнение распоря-
жений администрации. Передача имущества 
в пользование его работников осуществляется 
согласно действующим инструкциям об учёте 
материальных ценностей с фиксацией этого 
факта в документах установленной формы 
бухгалтерского контроля.

В соответствии с трудовым законодатель-
ством работники несут материальную от-
ветственность в полном размере  ущерба, 
причинённого по их вине предприятию, только 
в тех случаях, когда он причинён недостачей, 
умышленной порчей материалов, измеритель-
ных приборов и других предметов, выданных 
предприятием в пользование. Скопинцев 
подчёркивает, что полная материальная от-
ветственность наступает только в случае уста-
новленной вины работника либо доказанного 
его умысла.

Ляна КЕШ


